



Habitar ribereño: mujeres, río e inundaciones

Doctoranda: Marina Martínez

Dirección: Dra. Victoria Haidar

Co-dirección: Dra. Mercedes Di Virgilio

Evaluadoras: Mercedes Gomítolo (UNL), Paula Lucía Aguilar (IIGG – CONICET) y María Soledad Fernández Bouzo (UBA)

Resumen

Esta tesis busca aportar al debate sobre “espacio”, “lugar” y “género”, explorando cómo la configuración del territorio y las condiciones ambientales, como las inundaciones, influyen en las desigualdades. Titulada *Habitar ribereño: Mujeres, río e inundaciones*, analiza las formas de habitar de las mujeres del barrio La Vuelta del Paraguayo (Santa Fe), sus relaciones con el entorno y sus estrategias para estar en el mundo, con énfasis en los vínculos con el barrio, las casas, el trabajo (productivo y reproductivo), la participación política y comunitaria, y las tensiones/conflictos con el Estado en relación con la política de gestión del riesgo. A partir de la noción de *habitar* como el conjunto de prácticas y saberes con los que nos relacionamos con el mundo, nos adentramos en un territorio cuya *presencia* y *estar en el mundo* están atravesados por la dinámica del río, según si está bajo o alto.

Se optó por una estrategia cualitativa, ya que nuestro interés radicaba en comprender la experiencia de las mujeres en un barrio inundable y cómo construyen sus relaciones sociales en la cotidianidad. Dado que el objetivo principal era entender sus experiencias en LVDP, las entrevistas etnográficas fueron una herramienta clave, pues estas vivencias solo pueden ser analizadas desde la perspectiva del sujeto que las vive. Además, debido a la interrupción del trabajo de campo por la pandemia de Covid-19, la evidencia de la tesis también se basó en el análisis de contenido de diversas fuentes secundarias. Estas fuentes fueron recopiladas gracias al trabajo de documentación y



archivo de la organización social y política Proyecto Revuelta, que desde 2007 realiza diversas labores político-comunitarias en el barrio. Este material incluye entrevistas, censos, archivos audiovisuales, mapas y documentos comunitarios.

Los hallazgos de la tesis evidencian el rol fundamental de las mujeres en las estrategias de adaptación al territorio. Se observó que habitar un barrio ribereño implica desarrollar un estilo particular de interacción social, preocupaciones, metas, anhelos, tensiones y perspectivas sobre el entorno. En este modo de vida, la inundación se erige como una vivencia común que influye significativamente en la identidad de sus pobladores. Sostuvimos que habitar un barrio que cambia según la altura del río es determinante en las relaciones sociales y de género que se manifiestan en el territorio. Las mujeres experimentan estas transformaciones de manera diferenciada, lo que conlleva experiencias diversas y distintas formas de habitar según el nivel del agua. Así, al abordar las inundaciones como parte de la cotidianeidad, observamos el papel central de las mujeres en las estrategias de adaptación familiar al territorio cambiante y cómo estas estrategias reafirman el fuerte deseo y la autodeterminación sobre dónde habitar.